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_E6_9C_AC_E6_B8_85_E6_c122_485160.htm 三年前，我把自

己最后几个客户交给了所里。专心专业地做了一名专职的管

理合伙人。做为管理合伙人，首要目标就是要设计一项科学

的合伙人分配制度，这样先要学习充电。《走向大牌律师》

、《发展和管理一家成功的律师事务所》、《通向成功律师

事务所之路》等律师管理书籍均看了多遍，也看了很多国外

和北京、上海大所管理合伙人的有关文章，但均看不明白。 

因为这些书籍和文章关于合伙人分配制度的论述核心均是合

伙人如何分配事务所利润，而这个问题对国内绝大多数律师

事务所来说是一个“假”问题，因为我们律师事务所根本没

有利润，合伙人何谈分配？ 国内绝大多数合伙制律师事务所

没有利润是因为没有建立产生利润的机制。我们事务所从建

立的那一天开始就从未成为独立的经营主体，创收及分配的

主体始终是律师个人。我们的“合伙制”律师事务所是要打

引号的，因为它根本就不是合伙制，它假冒了合伙制的名称

，而且败坏了合伙制的内涵，这实在是对合伙制的亵渎！ 我

们律师事务所是什么？我们的律师事务所是律师个体联合体

，我们的“合伙制”律师事务所实质是张三、李四、王五律

师联合办公室，我们是“LawyerOffice”而不是“LawFirm”

。 “存在的是合理的”，律师联合办公室之所以为我国目前

绝大多数律师事务所采用，因为它具有科学性，它符合律师

职业特点和执业活动规律，它是具有生命力的。 在律师长期

发展的历史进程中，开始很长时间都是律师个人执业，原因



很简单，因为律师的活一个人就可以全部干好干完，委托人

也不需要第二个人介入委托事项以增加成本支出和泄露机密

。 在这种客观需要面前，律师事务所就是，也只能是“中医

诊所”式的个体办公室执业方式。 随着社会的进步，经济的

发展，律师的业务量增多了，成本也增加了。律师个体负荷

难以承受了，大家自然想到分担费用，联合办公室执业方式

就应运而生了。 工业革命使资本主义生产方式发生重大变革

，尤其是上世纪五六十年代，市场经济空前发展，客户规模

增大、项目业务增多、业务领域及地域扩展，律师执业方式

及风险承担方式面临巨大挑战，律师事务所规模化、专业化

发展成为适应市场需要的明智选择，合伙制也就粉墨登场了

。 随着跨国公司诞生，市场经济全球化，有限合伙制.公司化

经营和管理.业务营销⋯⋯也就顺理成章了。 我们面临的形势

我国社会主义市场经济初级阶段的特点是：高速发展，几种

体制多种模式并存，不同地域及领域发展不平衡。 从地域看

：我国农村和小城镇需要最多的是个体律师；中等城市需要

更多的是联合律师办公室；大城市才需要几家真正的合伙制

律师事务所；特大城市才有有限合伙制事务所的需要。 从领

域看：一般民商事诉讼案件及刑事辩护案件只需要个体律师

；中小公司需要小型律师团队，一个大律师带2至3名助手基

本能满足需要；大型公司及项目就需要专业化的大型律师团

队，不是合伙制的规模化律师事务所根本无法满足需要；国

内跨地域的集团或国内外跨国公司的业务则无疑只有抗风险

能力及业务能力超强的有限合伙制国际化律师事务所才能承

担。 道理很简单，大鱼吃小鱼，小鱼吃虾米，各有各的生存

空间，这就是律师职业生物圈的法则。 我们存在的现状 我们



的刑事辩护律师在争抢公司法律顾问业务.缺乏对婚姻家庭深

刻了解的年轻新律师就敢承接离婚案件.很多既无人才也无业

绩的中等城市律师事务所正在单独承揽上市业务。 我国修改

前的律师法不允许开办个人律师事务所，创办人只能拉郎配

，一方面形成近万家挂合伙制名头卖联合个体摊位的怪胎律

师事务所，另一方面使科学的联合个体执业不敢理直气壮地

存在和发展，真正的合伙制无法名副其实地建立或一步一步

蜕变生成。 没有业务量，没有人才储备，我们新成立的所就

敢租购能坐几十人的大办公间.管理部门有着强烈的发展愿望

，表现为每年都期望有律师事务所人数的大量增加和同类业

务量及收入的大幅增长；即使个人命名的律师事务所都不甘

心一辈子做一人带2至3名助手的小律师事务所。 我们很多中

心城市也在搞规模化律师事务所，有的中等城市竟出现近百

人的大所，以至于同所两名律师在开庭时竟互不相识；有的

十几名合伙人均以诉讼业务为主的事务所正在商谈建立真正

的合伙制，统一收入和分享利润，向先进的管理模式靠近。 

我们正确的出路 新律师法对个人律师事务所的“开禁”为我

们开出了最好的药方，我们要深刻学习和领会个人律师事务

所的开办对中国律师事业发展的重大意义，它使我国律师行

业从空中落到坚实的大地。入地才有营养才能活得好，无论

先进国家或落后国家个人律师事务所几百年的存在证明了这

一点.万丈高楼也要平地而起，香港胡关李罗律师事务所由个

人执业到联合执业到合伙执业到有限责任合伙执业也证明了

这一点。 该办个人所的就要办个人所，尤其是个人命名的律

师事务所；该联合办公的，就理直气壮地分摊秘书和公共办

公费用，在客户类型及业务执业方式固定的情况下一辈子都



没有必要改变；该建立合伙制的就要建立和改革成真正的合

伙制：统一收入，统一分配，统一聘用人员，即使合伙人1万

元的创收先算律师事务所收入又以所利润分配的形式分给

他9999元也要算做律师事务所的收入，因为律师和律师事务

所谁是创收主体在法律关系的性质和对合伙制规范的意义上

是截然不同的。 我们的司法行政主管部门和律师协会的管理

理念需要转变；不要主观扶植大所，而是要为律师事务所各

复其位创造条件，在各方面为各种类型的律师事务所搭建一

个平等竞争的舞台。 我们全体律师也要真正理解律师职业的

属性，树立职业精神，提高职业素养，践行职业使命，真正

担当起律师对客户、对同事、对家人、对社会的责任。我们

律师之所以接受某项业务，是因为我擅长，我热爱，我能为

委托人提供有价值的帮助.反之，我不擅长的业务不做，我烦

躁上火案子不接。律师在具备一定业务量和物质保障基础上

，一定要完成职业境界的提升，超越功利，要就案论案，不

能就权、就钱论案，减少欲望，约束消费，要做事业与职业

的主人，不能做名利和物质的奴隶。中国律师行业到了重建

科学评价体系的时候啦，不能再把创收指标作为惟一标准.每

名律师到了审视自己人生观和价值观的时候啦，没有正确的

人生观和价值观，律师行业就不可能有社会地位，律师事务

所就不可能和谐发展，律师就不可能摆脱心力交瘁的困境而

真正体验人生幸福和职业尊严。 十七大报告指明了律师行业

科学和谐可持续的发展方向，新律师法颁布，又给我们律师

事业创造了一个新的机会，让我们认真学习、深刻理解、踏

实践行、愿每位律师同仁自得其所，自得其乐，愿我们的司

法行政主管部门、律师协会和律师事务所，各行其所，各得



其乐！ （作者系辽宁省律师协会副会长） 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


